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Menor de 16 anos é 
apreendido suspeito de 
ter matado mulher de 21
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AGRONEGÓCIO 9

As secretarias de Estado de Saúde (SES-MG) 
e de Desenvolvimento Social (Sedese-MG) estão 
selecionando, por meio do programa Transforma 
Minas, coordenado pela Secretaria de Estado de 
Planejamento e Gestão (Seplag-MG), profissio-
nais para as vagas de superintendente regional 
de Saúde, gerente regional de Saúde e diretor(a) 
regional de Desenvolvimento Social. 

Entre 2018 e 2021, o Estado repassou 
para o município de Montes Claros mais de 
R$ 177 milhões para estruturação dos servi-
ços e programas de saúde, conforme dados 
divulgados na última sexta-feira pela Secre-
taria Estadual de Saúde. Para o enfretamen-
to à covid, o Estado repassou ao município 
de Montes Claros mais de R$ 1,3 milhões, 
em 2020; e R$ 11,3 milhões, em 2021. 

Homem fica ferido e
BR-251 é interditada 
após tombamento de 
carreta

DIVULGAÇÃO

‘Transforma Minas’ 
abre vagas para 
superintendente e 
gerente regional de 
saúde

SES divulga repasse de 
R$ 177 mi para Saúde, em 
Moc, nos últimos quatro 
anos 

REGIONAL 4

DIVULGAÇÃO

SEGURANÇA PÚBLICA 8 SEGURANÇA PÚBLICA 8

ESPORTE 11

A presença da Emater-MG em mais de 94% dos mu-
nicípios mineiros vai reforçar as medidas de prevenção 
contra a Influenza Aviária de Alta Patogenicidade (IAAP- 
vírus H5N1) no estado. As ações são coordenadas pelo 
IMA-MG. Apesar de o estado não ter registrado nenhuma 
ocorrência de IAAP, a Seapa já mobilizou o Sistema de 
Agricultura para atuar na frente de prevenção e vigilância 
contra a doença que afeta principalmente aves domésti-
cas e silvestres.

Emater-MG integra força-tarefa na prevenção 
contra a influenza aviária

Secretaria de Saude de Moc pedirá 
retomada do Projeto ‘Olhar Brasil’

CIDADE 3
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O O clássico entre América e Cruzeiro, pela terceira rodada 
da primeira fase do Campeonato Mineiro, marcado para o 
dia 4 de fevereiro, poderá ocorrer fora do estado. Isso por-
que o clube alviverde encaminhou um acordo com empre-
sários para mandar a partida no estádio Mané Garrincha, em 
Brasília. A reportagem apurou que o Coelho recebeu uma 
boa proposta de empresários ligados a um grupo de comu-
nicação da capital brasileira. 

América deve mandar clássico contra Cruzeiro no 
Mané Garrincha, em Brasília

Manifestantes contrários a Lula e 
ao STF protestam em Brasília

SAÚDE 7SAÚDE 7

A Secretaria Municipal de Saude de Montes Claros solicitará ao Ministério da Saúde a retomada do projeto “Olhar Brasil”, 
que fornece óculos para os estudantes que apresentam algum problema de visão e são prejudicados com o aproveitamento 
do conteúdo. A secretária Dulce Pimenta se reuniu com o presidente do Lions Clube Montes Claros Sertanejo, Felinto Vieira, 
quando discutiram o projeto “Olhar do Sertão”, criado pelo clube para atender aos alunos de Montes Claros.
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Centenas de manifestantes que protestavam contra os resul-
tados das eleições de 2022 invadiram a Esplanada dos Minis-
térios, em Brasília, nesse domingo (8).  Vestidos quase em sua 
totalidade de verde e amarelo e com a bandeira do Brasil, os 
manifestantes entoavam palavras de ordem e mostraram indig-
nação.

REGIONAL 6
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Pelé, Um Mito

Como a digitalização de documentos 
pode reduzir a pegada de carbono

Direitos Humanos e Inclusão: a construção do 
“ESG” é um ótimo negócio!

A maioria das empresas hoje 
em dia está procurando maneiras 
melhores de “tornar-se verde” ou 
diminuir sua pegada de carbono. 
É importante que todos façamos a 
nossa parte para tornar o ambiente 
mais limpo para as próximas gera-
ções. É por esse motivo que muitas 
organizações estão recorrendo aos 

serviços de digitalização e nuvem 
para ajudar a reduzir o desperdício 
de papel e a produção.

Apesar da tendência de tablets, 
dispositivos inteligentes e escri-
tórios sem papel, o consumo de 
papel continua a aumentar. Ao 
implementar a imagem digital em 
suas operações e tornar a digitali-

Os Direitos Humanos cons-
tituem o feixe de prerrogativas 
inerentes à essência da pessoa 
humana: Vida, Liberdade, Proprie-
dade (de tudo o que é próprio da 
pessoa), Segurança (ausência de 
violência, mas também, segurança 
alimentar, institucional, religiosa) e 
Igualdade (cada indivíduo se desen-
volve livre e oportunamente).

A garantia dos Direitos Humanos 
- um trabalho permanente e que 
sempre demanda aprimoramento 
-, pode ser resumida na noção de 
Inclusão Social, com a eliminação 
das estruturas sociais que mantém 

grupos historicamente excluídos 
e marginalizados do seio social. E 
com o fim de tais barreiras, have-
rá, sem dúvida, o desenvolvimento 
exponencial das capacidades inte-
lectuais, criativas e produtivas das 
pessoas.

No fundo, o atual paradigma 
“ESG” (environmental, social e 
Governance) significa a edificação 
de uma sociedade que se organize 
de maneira ambientalmente sus-
tentável, socialmente inclusiva e 
governativamente transparente. Em 
síntese, denota a promoção realiza-
dora dos Direitos Humanos.

Nesse sentido, percebe-se que, 
ao contrário da aparência, a essên-
cia do “ESG” é una. Significa dizer 
que sem políticas públicas social-
mente inclusivas, aumentam as 
pressões pela destruição do meio-
-ambiente. Ao mesmo tempo, refor-
ça-se a ideia de que a sociedade não 
é um todo coeso, mas que é, sim, 
constituída por grupelhos ensimes-
mados lutando pela sobrevivência, 
favorecendo a predação e a corrup-
ção. O inverso também é verdadei-
ro: sem a preservação ambiental 
perde-se a base material para a in-
clusão social, fomentando-se, ainda 

mais, a luta pela sobrevivência.
Por isso, para que a sociedade 

passe a prosperar, é necessário 
que o pilar ESG paute, enquanto 
um todo, o desenvolvimento eco-
nômico privado. Relatório recente 
da Bain & Company demonstra 
esse fato: empresas mais inclusivas, 
em que cada funcionário se sente 
pertencente a um todo maior e 
valorizado, são as que mais pros-
peram. No mesmo sentido, estudo 
da Mckinsey demonstrando a ne-
cessidade da diversidade inclusiva 
perante as posições de liderança, 
chegou à mesma conclusão: a in-

clusão social e a redução das de-
sigualdades são os pilares centrais 
do desenvolvimento empresarial, 
social e individual.

O mundo empresarial, inclusi-
ve o brasileiro, já tem se atentado 
a essa evolução paradigmática. 
Exemplo disso é o setor nacional 
de aço, que tem certificado toda 
a cadeia produtiva (tanto forne-
cedores como consumidores, 
além de comunidades afetadas), 
ou de diversas outras empresas e 
empreendedores que têm, a par-
tir de suas posições privadas, em 
conjunto com setores do mundo 

político, pautado o estabeleci-
mento de políticas públicas, como 
o Marco Nacional sobre Direitos 
Humanos e Empresas.

Esses movimentos, ainda tími-
dos, tendem ao crescimento nos 
próximos anos, já que a efetiva 
inclusão social, motor fundamen-
tal do “ESG”, é essencial à capa-
citação individual e coletiva, que 
fomenta a criatividade e as inova-
ções.

Em resumo, pautar-se pelos 
critérios “ESG”, fomentando a 
concretização dos Direitos Huma-
nos, é um bom negócio!

Edson Arantes do Nascimento, 
um homem? Um mito? Uma lenda? 
Ou simplesmente um Rei. Afinal de 
contas quem foi na verdade essa 
verdadeira e eterna Lenda Viva do 
Futebol, como surgiu, onde nas-
ceu e a que veio ao mundo. 

Nascido no dia 23 de outubro 
de 1940, na pequena cidade mi-
neira Três Corações, município do 
sul do Estado de Minas Gerais, de 
origens e família simples, filho do 
também jogador de futebol João 
Ramos do Nascimento “Dondi-
nho” e de Dona Celeste Arantes, 
surgia ali um dos maiores jogado-
res de futebol de todos os tempos. 

Seguindo os passos do pai e, 
ao mesmo tempo contrariando a 
opinião da mãe - que queria que 
o filho estudasse para ser profes-
sor - o menino Edson cresceria to-
mando gosto por aquela que seria 
sua grande companheira e que lhe 
renderia tantos títulos ao longo da 
sua vida: a Bola. 

O menino viveria pouco tempo 
em sua cidade natal, pois ainda 
pequeno se mudaria com a família 
para a cidade de Bauru no interior 
paulista onde com dez anos de 
idade começaria sua carreira do 
infanto-juvenil do Bauru Atlético 
Clube.

Descoberto alguns anos depois 
pelo também jogador Waldemar de 
Brito foi levado para o Santos Fute-
bol Clube em 1956. Começaria ali 
brilhar a estrela de um grande mito 
do esporte. 

Ainda com 16 anos de idade Pelé 
faria sua estreia na Seleção Brasilei-
ra de Futebol começando então a 

brilhar nos gramados com seu fu-
tebol arte. Encantaria o mundo na 
Copa da Suécia em 1958, ao lado 
de craques como Djalma Santos, 
Garrincha, Nilton Santos, Zagallo, 
Vavá e outros. No Chile em 1962 já 
era considerado o melhor jogador 
do mundo. Protagonizou grandes 
lances na Copa do Mundo de 1970 
no México, lances e jogadas que 
marcariam a história do futebol e 
encantaria os olhos de quem ia aos 
estádios ver o Rei jogar. 

Nunca um brasileiro represen-
tou tão bem o seu país, um gran-
de colecionador de títulos dentro 
e fora dos gramados; nomeado 
Embaixador da Boa Vontade da 
UNESCO, foi Ministro do Esporte 
no governo Fernando Henrique 
Cardoso, foi o criador e idealizador 
da “Lei Pelé” que visava dar maior 
transparência e profissionalismo ao 
esporte. 

Um exemplo para as gerações 
futuras do futebol Pelé deixava por 
onde passava grandes admiradores 
e seguidores. Como ninguém é de 
ferro e sujeito aos percalços da vida 
o Rei enfrentaria em sua vida pes-
soal alguns escândalos como o do 
filho Edinho preso por envolvimen-
to com drogas e a batalha judicial 
pelo reconhecimento da paternida-
de da filha Sandra Regina Arantes 
do Nascimento, porém, nada que 
abalasse a imagem do Rei no cená-
rio esportivo.

Pelé se aposentaria do futebol 
em 1977 jogando pelo New York 
Kosmos nos Estados Unidos - onde 
ajudou a popularizar o esporte. 

Nunca o nome de um brasileiro 

foi tão divulgado no cenário espor-
tivo mundial, nunca um país seria 
tão bem representado por um bra-
sileiro como o fez Pelé ao longo de 
sua história. 

Porém o “homem” Edson Aran-
tes daria sinais de fraqueza física 
ao aparecer para uma entrevista 
fazendo uso de um andador. Era a 
saúde de sua Realeza dando sinais 
de que por trás de um mito existia 
um homem que após tantos títulos 

e conquistas sucumbiria aos poucos 
às dores físicas do “Homem Edson”. 

Ao aproximar-se dos 80 anos de 
vida, Sua Majestade seria diagnos-
ticado com um câncer de cólon. 
Apresentando uma saúde cada vez 
mais debilitada o Rei infelizmente 
perdeu a batalha contra o câncer e 
nos deixou. 

Fica, porém, um grande legado 
desse gênio da bola que a tantas ge-
rações encantou com seus dribles, 

com sua magia de conduzir a sua 
amiga bola pelos gramados de todo 
o mundo. Fica o legado da camisa 
10 usada e eternizada pela Realeza 
do Futebol; fica a marca do “soco 
no ar”, que era como o Rei Pelé 
costumava comemorar os seus gols, 
após deixar perdidos os adversários 
que não compreendiam tamanha 
genialidade e destreza com a bola. 

Vai Pelé, vai encantar aos anjos 
nas alturas com seu Futebol Arte, 

vai agradecer Àquele que te criou 
e te concedeu o dom de encantar 
multidões dentro e fora dos grama-
dos. 

Vai grande homem Edson Aran-
tes do Nascimento, vai agradecer 
a Deus por ter te criado e ter feito 
você esse brasileiro que deixou ao 
mundo um legado de um mito, 
de uma lenda, de uma Realeza do 
Futebol: para sempre o Nosso Rei 
Pelé. 

zação uma prática regular, você não 
apenas fará progressos para ajudar 
o meio ambiente, mas também re-
duzirá as despesas operacionais e 
simplificará as soluções de recupe-
ração de documentos.

Além de tudo isso, a reciclagem 
dos documentos físicos no fim de 
sua vida útil também é parte mui-
to importante quando pensamos 
em redução de carbono. Pensando 
nisso, a destruição segura é a me-
lhor maneira de garantir que seus 
documentos antigos sejam reci-
clados. As operações de trituração 
profissional têm a capacidade de 
separar toneladas de papel por tipo 
de material. Isso permite que os re-
cicladores peguem cargas a granel 
de materiais pré-selecionados dos 
trituradores.

A maior parte do papel picado 
que é colocado em lixeiras de reci-
clagem acaba em aterros sanitários. 
Atualmente, os resíduos de papel 
representam 26% de todo o lixo 
em aterros sanitários. Os dados são 
do Panorama dos Resíduos Sólidos 
no Brasil 2020, lançado pela Asso-

ciação Brasileiras das Empresas de 
Limpeza Pública e Resíduos Espe-
ciais (Abrelpe).

O papel é de fato um recurso re-
novável, mas isso é apenas parte da 
história. A própria produção pode 
ser tremendamente prejudicial ao 
meio ambiente. Grandes quantida-
des de óleo, água e vários outros 
produtos químicos são necessários 
para fazer o papel que usamos. Para 
colocar isso em perspectiva, um 
único pedaço de papel de impres-
sora A4 requer 10 litros de água 
para ser produzido. Parece muito? 
Agora imagine que o trabalhador de 
escritório médio usa 10 mil folhas 
por ano. Ou seja, sua fabricação é o 
maior infrator para a produção de 
gases de efeito estufa.

Você pode estar se perguntan-
do como o uso de papel ainda é 
tão predominante quando existem 
tantas novas tecnologias. Enquanto 
muitas empresas estão de fato mi-
grando para tecnologias sem papel, 
algumas indústrias simplesmente 
não têm esse luxo.

Mesmo que você não esteja pre-

ocupado com o meio ambiente, o 
custo do papel pode ser difícil de 
ignorar. Algumas estimativas pro-
fissionais afirmam que as empresas 
americanas gastam cerca de US$ 
120 milhões anualmente em docu-
mentos impressos. É aqui que os 
serviços de digitalização e nuvem 
entram em ação.

Além de diminuir a produção 
e o desperdício de papel, esses 
serviços facilitam infinitamente a 
localização e o armazenamento de 
documentos. Combinando os be-
nefícios ambientais aos serviços de 
digitalização e armazenamento em 
nuvem, as organizações podem mi-
nimizar o uso de papel, oferecendo 
uma opção ambientalmente susten-
tável para residências e empresas ge-
renciarem registros novos e antigos 
nos próximos anos.

Práticas de negócios ambiental-
mente sustentáveis e verdes não 
são apenas as únicas responsabilida-
des para as empresas - na verdade, 
muitas também estão buscando es-
tratégias de gerenciamento de do-
cumentos sem papel para otimizar 

a eficiência do local de trabalho e 
também reduzir custos.

Como se essas vantagens não bas-
tassem, a maioria dos consumidores 
procura apoiar empresas que se ali-
nham com seus valores em boas prá-
ticas ambientais. Um estudo recente 
da Unilever descobriu que 87% dos 
consumidores são mais propensos a 
comprar produtos de empresas que 
aderem às práticas verdes. Enquan-
to 76% dos consumidores disseram 
que recusariam produtos ou servi-
ços de empresas que não o fazem.

Quando feita corretamente, a 
digitalização de documentos pode 
tornar um escritório mais eficiente 
e menos dispendioso. Embora os 
impactos ambientais possam não 
parecer muitos, eles contribuem 
significativamente para os esforços 
de conservação que outras empre-
sas ecologicamente conscientes 
fazem. O papel será sempre uma 
ferramenta essencial no mundo 
dos negócios, porém, a forma 
como você gerencia isso faz toda 
a diferença para a sua empresa e 
para o planeta.
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População de Montes Claros aumenta População de Montes Claros aumenta 
mais de 81 mil pessoas em 12 anosmais de 81 mil pessoas em 12 anos

Secretaria Municipal de Saude pedirá Secretaria Municipal de Saude pedirá 
retomada do Projeto Olhar Brasilretomada do Projeto Olhar Brasil
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GIRLENO ALENCAR 

A população do município de 
Montes Claros aumentou 81.569 
pessoas, em 12 anos, conforme 
comparativo dos dados do censo 

demográfico do IBGE de 2010 e 
2022, quando saiu de 355.401 para 
436.970. Pela estimativa do IBGE, 
Montes Claros estava com 417.478 
moradores em 2021. Os dados 
preliminares apontavam Montes 

Claros com 368.998 pessoas, o que 
dava uma diferença de 67.972 pes-
soas, entretanto, os números finais 
ficaram em 436.970 habitantes. O 
IBGE divulgou os novos dados na 
última sexta-feira. O vice-prefeito, 

Guilherme Guimarães, salienta 
que esses dados são mais realistas 
e se enquadram nos dados da saú-
de e da educação.

Os dados do censo 2022 estão 
sendo contestados em todo Brasil, 
com os prefeitos se queixando de 
que muitas pessoas deixaram de 
ser recenseadas, por diversos fato-
res. Isso levou a Confederação Na-
cional dos Municípios a pedir ao 
Tribunal de Contas da União para 
não considerar essa situação para 
definir as cotas do fundo de parti-
cipação dos municípios. Os dados 
do IBGE são usados para definir 
os valores a serem repassados na 
saúde e educação.

O CODANORTE e AMAMS se 
mobilizam para evitar que 18 mu-
nicípios da região sofram queda 
no Fundo de Participação dos Mu-
nicípios – FPM, devido ao Censo 
do IBGE. Entidades estão orien-
tando municípios na organização 
de documentos comprobatórios 
como número de eleitores, Cer-
tidão de Nascimento e de óbito, 
contas de água e energia, entre ou-
tros. O CODANORTE e a AMAMS 
vão orientar e enviar um modelo 
de contestação para os gestores 

municipais a fim de evitar que 
18 municípios do Norte de Minas 
sofram queda do Fundo de Partici-
pação dos Municípios – FPM, que 
é uma transferência de recursos 
financeiros da União aos Municí-
pios de todo o Brasil.

O TCU efetua o cálculo das 
quotas referentes ao FPM com 
base nos dados populacionais for-
necidos pelo Instituto Brasileiro 
de Geografia e Estatística – IBGE. 
No último dia 28 de dezembro de 
2022, foi publicada a Decisão Nor-
mativa de nº 201 que aprova, já 
para o ano de 2023, os coeficien-
tes a serem utilizados no cálculo 
das quotas para a distribuição de 
tais recursos previstos na Consti-
tuição Federal.

No Norte de Minas, dados de 
um estudo feito pela confederação 
Nacional SOS Municípios indicam 
que 18 cidades sofrerão a dimi-
nuição dos recursos financeiros, 
o que compromete o orçamento 
destes com os gastos em saúde e 
educação, por exemplo. A maioria 
dos municípios mal terão recur-
sos para folha de pagamento dos 
servidores. Pensando nisso, o CO-
DANORTE e a AMAMS expediram 
nota solicitando aos Municípios 

o levantamento de dados como: 
Certidão de número de eleitores, 
obtidas junto ao Cartório eleito-
ral; Declaração da Cemig e Copa-
sa, ou um documento equivalen-
te no qual informe o número de 
ligações existentes no município; 
Certidão do Cartório das Pessoas 
Naturais, informando o número 
de registros de nascimento e de 
óbitos nos últimos cinco anos; 
informações da Secretária Mu-
nicipal de Saúde e Assistência 
Social quanto ao número de ha-
bitantes atendidos pelo municí-
pio; informações da Secretaria de 
Educação sobre a quantidade de 
matriculados na rede de ensino, 
entre outros.

Todos os dados servirão para 
contraposição aos já informados 
pelo IBGE ao TCU. Os Municípios 
precisam fazer a organização das 
informações, pois a contestação 
deve ser protocolada no prazo de 
30 dias, a partir da publicação da 
Decisão Normativa. O Presidente 
do CODANORTE e Prefeito de 
Francisco Dumont, Eduardo Ra-
belo, reforça junto aos prefeitos 
que “a união e esforço de todos é 
primordial para mantermos o de-
senvolvimento de nossa região”.

A Secretaria Municipal de Sau-
de de Montes Claros solicitará ao 
Ministério da Saúde a retomada do 
projeto “Olhar Brasil”, que fornece 
óculos para os estudantes que apre-
sentam algum problema de visão 
e são prejudicados com o aprovei-
tamento do conteúdo. A secretária 
Dulce Pimenta se reuniu com o 
presidente do Lions Clube Montes 
Claros Sertanejo, Felinto Vieira, 
quando discutiram o projeto “Olhar 
do Sertão”, criado pelo clube para 
atender aos alunos de Montes Cla-
ros, onde as crianças e adolescentes 
das escolas públicas seriam atendi-
dos. Ela lembra que o projeto Olhar 
Brasil foi desativado, mas, com o 
novo governo, pode ser reativado.

Como Montes Claros tem em 
média de 160 escolas públicas, sen-
do 123 municipais e 37 estaduais, 
envolvendo aproximadamente 50 
mil alunos, a proposta é que os pro-

fessores façam a triagem desses alu-
nos com dificuldade de visão. Eles 
serão encaminhados para a rede 
de saúde, passando pelo instituto 
Hilton Rocha, em Montes Claros, 
onde farão o exame oftalmológico 
e, constatado o problema, recebe-
riam os óculos.

A Organização Mundial de Saú-
de (OMS) reconheceu que existem 
153 milhões de indivíduos cegos no 
mundo, por erros refracionais não 
corrigidos: miopia, hipermetropia 
e astigmatismo. Este número ultra-
passa os 300 milhões, caso se consi-
dere os indivíduos com presbiopia 
(vista cansada), conforme Relatório 
das Condições de Saúde Ocular 
Brasil 2007. No Brasil, os dados epi-
demiológicos disponíveis mostram 
que os problemas de refração que 
podem ser corrigidos são expres-
sivos e interferem no rendimento 
escolar das crianças e jovens, bem 

como no desempenho das ativida-
des diárias de adultos e idosos. Os 
erros de refração, na sua maioria, 
são passíveis de correção por meio 
do uso de óculos, medida aparente-
mente simples, porém ainda de di-
fícil resolução no Sistema Único de 
Saúde. Percebe-se que a oferta de 
consulta com especialista em oftal-
mologia não responde à demanda, 
é proporcionalmente menor, assim 
como o custo e aquisição dos ócu-
los que, muitas vezes, inviabiliza o 
tratamento adequado.

Evidencia-se a necessidade da 
realização de novas ações que in-
terrompam o fluxo crescente da 
demanda, e ampliem o acesso da 
população aos serviços de oftalmo-
logia. Isso inclui o fornecimento de 
óculos. Todas essas ações que de-
vem ser incorporadas à rotina dos 
serviços de saúde em integração 
com as metas da educação.

Buscando dar respostas a es-
ses problemas, e reconhecendo as 
dificuldades do acesso da popula-
ção brasileira não só à consulta 
oftalmológica, mas também à 
aquisição dos óculos, os Ministé-
rios da Saúde e da Educação, em 
parceria, construíram o Projeto 
Olhar Brasil, lançado pela Pre-
sidência da República, em abril 
de 2007. O Projeto Olhar Brasil 
prevê o atendimento aos alunos 
da Educação Básica, das escolas 
públicas, na etapa Ensino Funda-
mental e dos jovens de 15 anos ou 
mais e adultos do Programa Brasil 
Alfabetizado. Abrange ainda a po-
pulação com idade igual ou supe-
rior a 60 anos. Isso se traduz na 
assistência direta a 44 milhões de 
pessoas, envolvendo a aplicação 
de aproximadamente R$ 323 mi-
lhões no período de três anos. O 
Ministério da Saúde e o Ministério 

da Educação apresentam o Manu-
al de Orientação para Realização 
da Triagem de Acuidade Visual, 
recurso didático a ser utilizado 
no processo de capacitação dos 
Agentes Comunitários de Saúde, 

dos Alfabetizadores do Programa 
Brasil Alfabetizado e dos Professo-
res da Educação Básica, principais 
atores na realização da triagem e no 
alcance da meta prevista durante a 
vigência do projeto. (GA)
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Cotação DÓLAR - REAL

R$ 5,21

Cotação EURO - REAL

R$ 5,49

Gasolina

R$ 4,85

Diesel comum Etanol 

R$ 6,49 R$ 3,48

Temperatura Fechamento

19hMáx.: 26º
Min. : 19º

Novo reitor da Unimontes faz Novo reitor da Unimontes faz 
diplomação remota de formandosdiplomação remota de formandos

Ministro anuncia equipe para Ministro anuncia equipe para 
secretarias e órgãos do MECsecretarias e órgãos do MEC

Prazo para pedir dispensa do Enade Prazo para pedir dispensa do Enade 
termina em 20 de janeirotermina em 20 de janeiro
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O novo reitor da Unimontes, 
professor Wagner de Paulo Santia-
go, acompanhado do vice-reitor, 
professor Dalton Caldeira Rocha, 
promoveu a primeira a Solenida-
de Remota de Outorga de Grau 
do 2º semestre letivo de 2022 da 

nova gestão. Colaram grau os gra-
duandos do curso de Odontologia, 
Ciências Sociais, Serviço Social, 
Tecnologia em Gestão Pública, His-
tória, Letras Português, Pedagogia, 
Engenharia de Sistemas e Ciências 
Biológicas. 

O reitor Wagner Santiago, du-
rante o seu pronunciamento, 

destacou o importante papel da 
Universidade a partir do empenho 
dos colaboradores, acadêmicos e 
professores. “É a união de todas 
essas pessoas que nos incentiva a 
caminhar juntos para construir-
mos a Unimontes que sonhamos. 
Edificada na máxima da igualda-
de, esta gestão está imbuída na 

missão da fraternidade e do res-
peito”, acrescentou o reitor. O 
gestor máximo da Universidade 
parabenizou os graduandos e de-
sejou a todos sucesso na carreira.

“Vocês fazem a história desta 
Universidade. Hoje, vocês alcan-
çaram uma extraordinária vitória. 
Essa é primeira colação de grau 

da nossa gestão à frente da reito-
ria da Unimontes. Assumimos, há 
seis dias, com um enorme júbilo. 
É uma vitória que conquistamos 
com luta, dedicação e esforço. 
Nosso propósito é o crescimento 
humano”.

Os graduandos que participa-
ram da solenidade na sexta-feira 

deverão assinar eletronicamente 
a ata no dia posterior à colação 
de grau, conforme e-mail de no-
tificação que será enviado pela 
Secretaria-Geral. Vale lembrar que 
as solenidades no formato virtual 
estão disponíveis no canal oficial 
da Unimontes, no YouTube (www.
youtube.com/unimontesmg).

O ministro da Educação, Ca-
milo Santana, anunciou os nomes 
de secretários e diretores que vão 
compor o ministério e os órgãos 
vinculados. A ex-governadora do 
Ceará Izolda Cela foi confirmada 
para comandar a secretaria exe-
cutiva do MEC, que terá o papel 
de supervisionar as políticas pú-
blicas da área e as ações do mi-
nistério.

A Secretaria de Educação Bási-
ca será ocupada por Kátia Schwei-
ckardt, doutora em sociologia e 
antropologia pela Universidade 
Federal do Rio de Janeiro (UFRJ).

O comando da Secretaria de 
Educação Superior será exercido 
pela professora Denise Carvalho, 

reitora da UFRJ.
A Secretaria de Regulação e 

Supervisão da Educação Superior 
ficou com Helena Sampaio, pro-
fessora da Faculdade de Educação 
da Universidade Estadual de Cam-
pinas (Unicamp).

O ex-reitor dos Institutos Fe-
derais Getúlio Marques Ferreira 
será responsável pela Secretaria 
de Educação Profissional e Tecno-
lógica.

A Secretaria de Educação Con-
tinuada, Alfabetização, Diversi-
dade e Inclusão será chefiada 
por Zara Figueiredo, doutora em 
Educação pela Universidade de 
São Paulo (USP).

A Secretaria de Articulação 

com o Sistema de Ensino ficou 
com Maurício Holanda Maia, dou-
tor em Educação pela Universida-
de Federal do Ceará (UFC).

Órgãos
O Fundo Nacional de Desen-

volvimento da Educação (FNDE) 
será comandado por Fernanda 
Pacobahyba, doutora em Direito 
Tributário.

A professora titular da Uni-
versidade de Brasília (UnB) Mer-
cedes Bustamante foi escolhida 
pelo ministro para comandar a 
Coordenação de Aperfeiçoamen-
to de Pessoal de Nível Superior 
(Capes).

O Instituto Nacional de Estu-
dos e Pesquisas Educacionais Aní-

sio Teixeira (Inep) será chefiado 
por Manuel Palácios, doutor em 
Ciências Sociais.

A Fundação Joaquim Nabuco 
será chefiada por Márcia Ângela, 
doutora em Educação pela USP.

Ao anunciar os nomes para 
compor o ministério, Santana que 
disse que a pasta terá o desafio de 
reconstrução de políticas públi-
cas que foram “desmontadas” no 
governo anterior.

“A partir de agora é consolidar 
importantes ações. O foco é sem-
pre a importância de fortalecer a 
educação básica e a alfabetização 
da idade certa de nossas crian-
ças”, disse. (Agência Brasil)

Até o dia 20 de janeiro está 
aberto o prazo para solicitar a dis-
pensa da prova do Exame Nacional 
de Desempenho dos Estudantes 
(Enade) 2022. O pedido deve ser 
feito por meio do Sistema Enade, 
pelo estudante ou pela instituição 
de educação superior, a depender 
da motivação da ausência. Nas 
duas situações, é preciso compro-
var o motivo da falta, mediante do-
cumentação, conforme as exigên-
cias previstas em edital. O exame 
foi aplicado em 27 de novembro 
em todo o país.

Mesmo pedindo a dispensa da 
prova é necessário preencher o 

Questionário do Estudante. No 
rol de situações previstas como 
justificativas para se ausentar do 
exame estão: acidente, assalto, ca-
samento, extravio, perda, furto ou 
roubo de documento de identifica-
ção, luto, questões relacionadas à 
saúde, à maternidade ou à paterni-
dade, além de compromissos pro-
fissionais e privação de liberdade.

Estudantes que foram elimi-
nados no dia do exame por des-
cumprirem normas de segurança 
(como não desligar o celular du-
rante a prova) não poderão solici-
tar dispensa de prova.

Segundo o Instituto Nacional 

de Estudos e Pesquisas Educa-
cionais Anísio Teixeira (INEP), os 
casos de ausência por motivos 
pessoais ou profissionais devem 
ser registrados pelos estudantes 
e analisados pelos respectivos co-
ordenadores de curso. O Inep vai 
avaliar os casos de ausência por 
compromissos acadêmicos vincu-
lados ao curso avaliado.

SOLICITAÇÕES | Além das so-
licitações de dispensa de prova, 
os coordenadores de curso ain-
da podem registrar, no Sistema 
Enade, declarações referentes a 
estudantes que não foram inscri-

tos no período previsto; deixaram 
de ser informados pela instituição 
sobre sua inscrição; não tiveram 
indicação correta do polo de 
apoio presencial; não tiveram seu 
município de prova alterado em 
decorrência de mobilidade acadê-
mica; ou foram inscritos indevida-
mente.

PEDIDOS E ANÁLISE | As pes-
soas com o pedido de dispensa 
deferido serão automaticamente 
regularizadas no que diz respeito 
ao Enade 2022, desde que não 
possuam pendências em relação 
ao Questionário do Estudante. A 

lista de regulares pode ser confe-
rida, no Sistema Enade, pelos co-
ordenadores de curso e procura-
dores educacionais institucionais.

O período de análise e delibe-
ração sobre as solicitações vai até 
dia 27 de janeiro. Cabe ao coor-
denador de curso analisar os pe-
didos dos estudantes e, ao Inep, 
as solicitações realizadas pelas 
instituições.

HISTÓRICO | Realizado anu-
almente pelo Inep, o Enade é um 
dos componentes do Sistema Na-
cional de Avaliação da Educação 
Superior (Sinaes). A inscrição é 

obrigatória para ingressantes e 
concluintes de cursos de bachare-
lado, superiores de tecnologia e 
licenciaturas vinculados às áreas 
avaliadas.

O exame avalia o rendimento 
dos estudantes que concluíram 
cursos de graduação em relação 
aos conteúdos programáticos pre-
vistos nas diretrizes curriculares, 
o desenvolvimento de compe-
tências e habilidades necessárias 
ao aprofundamento da formação 
geral e profissional, além do ní-
vel de atualização dos estudantes 
com relação à realidade brasileira 
e mundial. (Agência Brasil)
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Minas Gerais tem empresas Minas Gerais tem empresas 
contempladas com incentivos fiscaiscontempladas com incentivos fiscais

Contribuição do MEI subirá para Contribuição do MEI subirá para 
R$ 66 em fevereiroR$ 66 em fevereiro
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Minas Gerais teve três empreen-

dimentos contemplados no final de 
dezembro com incentivos fiscais de 
um total de 58 projetos para toda 
área da SUDENE e responsáveis, 
ainda, pela manutenção de 26,4 mil 
empregos, dos quais 2,9 mil foram 
novos postos de trabalho. Na divi-
são por estados, o maior número 
de pleitos aprovados foi na Bahia 
(18), vindo na sequência Pernam-
buco (10), Espírito Santo (7), Cea-
rá (6), Maranhão (5), Minas Gerais 
(3), Rio Grande do Norte (3), Paraí-
ba (3), Piauí (2) e Sergipe (1).

A maior parte dos investimen-
tos informados pelas empresas 
beneficiadas foi para o setor Petro-
químico, com R$ 1.454,4 milhões. 
Infraestrutura ficou com R$ 677,2 
milhões, enquanto R$ 170,9 mi-
lhões foram destinados ao setor de 
produtos químicos. Por modalida-
de, foram aprovados 24 pleitos de 
implantação, com investimentos 

de R$ 1,8 bilhão, seguida por 27 
de modernização (R$ 887 mi-
lhões), quatro de reinvestimento 
(R$ 8,6 milhões), dois de diversi-
ficação (R$ 44,5 milhões) e um de 
ampliação (R$ 47,6 milhões).

De acordo com informações 
da Coordenação-Geral de Incen-
tivos e Benefícios Fiscais e Finan-
ceiros da Sudene, dos municípios 
com empresas que passaram a ser 
incentivadas em dezembro, oito 
estão sendo contemplados pela 
primeira vez. São eles Belém do 
Brejo do Cruz (PB), Belmonte 
(BA), Diamantina (MG), Peritoró 
(MA), Rosário (MA), São Raimun-
do Nonato (PI), Santa Cruz Cabrá-
lia (BA) e Tabira (PE). “Desses mu-
nicípios, Belém do Brejo do Cruz 
(PB) possui população de pouco 
mais de 7 mil habitantes e IDH de 
0,578 (considerado médio). Peri-
toró (MA) e Belmonte (BA), pos-
suem população de pouco mais 
de 23 mil habitantes e IDH de 
0,564 e 0,598, respectivamente”, 

informou a Coordenação-Geral 
de Incentivos e Benefícios Fiscais 
e Financeiros.

Outro ponto destacado é que 
apenas 18 empreendimentos es-
tão localizados em municípios das 
capitais ou região metropolitana, 
enquanto que 40 são empresas 
implantadas no interior dos esta-
dos. A Sudene enfatiza que isso é 
resultado da divulgação dos ins-
trumentos de ação da Autarquia 
(FDNE, FNE e incentivos fiscais) 
nos municípios que compõem o 
Projeto de Desenvolvimento Fe-
derativo instituído pela Autarquia 
para fortalecer municípios meno-
res e mais carentes no acesso a 
políticas públicas.

Ao longo de 2022, os 448 em-
preendimentos com pleitos de 
incentivos fiscais aprovados pela 
Sudene investiram R$ 22,6 bi-
lhões em municípios da área de 
atuação da Autarquia. Esse volu-
me de recursos representa 9,7% 
a mais que o registrado em 2021.

A partir de fevereiro, os cerca de 
14 milhões de microempreende-
dores individuais (MEI) registrados 
no país pagarão R$ 66 para contri-
buírem com a Previdência Social. O 
aumento, de 8,91%, segue o reajuste 
do salário mínimo, que passou de 
R$ 1.212 no ano passado para R$ 
1.320 este ano, conforme estipulado 
pelo Orçamento.

O reajuste valerá apenas para os 
boletos com vencimento a partir de 
20 de fevereiro. A cota deste mês, 
que vence em 20 de janeiro, conti-
nuará a ser paga pelo valor antigo, 
de R$ 60,60. Para os MEI caminho-
neiros, que contribuem mais para 
a Previdência Social, a contribuição 

passará de R$ 145,44 para R$ 158,40.
Os valores levam em conta a pro-

vável edição de uma medida provi-
sória, nos próximos dias, que eleve 
o salário mínimo para R$ 1.320. Até 
agora, o salário mínimo para 2023 
está fixado em R$ 1.302, conforme 
medida provisória editada pelo go-
verno anterior em meados de de-
zembro.

Na sexta-feira (6), o ministro da 
Fazenda, Fernando Haddad, disse 
que o salário mínimo “vai ser pago 
normalmente” ao ser perguntado 
sobre a edição da medida provisória 
que fixará o valor em R$ 1.320.

RECOLHIMENTO | Profissionais 
autônomos com regime tributário 

e previdenciário simplificado, os 
microempreendedores individuais 
recolhem 5% do salário mínimo 
por mês para o Instituto Nacional 
do Seguro Social (INSS). Os MEI ca-
minheiros contribuem com 12% do 
salário mínimo.

O restante da contribuição men-
sal varia conforme o ramo de atua-
ção. Os trabalhadores que exercem 
atividades ligadas ao comércio e à 
indústria pagam R$ 1 a mais referen-
te ao Imposto sobre a Circulação de 
Mercadorias e Serviços (ICMS), ad-
ministrado pelo estado onde mora. 
Os profissionais que executam servi-
ços recolhem R$ 5 a mais de Impos-
to sobre Serviços (ISS), administra-

do pelo município onde habita.
Ao contribuírem para o INSS, os 

microempreendedores individuais 
passam a ter direito à aposentado-
ria por idade, auxílio-doença, salá-
rio-maternidade, auxílio-reclusão 
e pensão por morte. Além disso, a 
Receita Federal fornece um Cadastro 
Nacional da Pessoa Jurídica (CNPJ) 
aos MEI, que podem emitir notas fis-
cais e obter crédito com condições 
especiais.

O boleto mensal do Documen-
to de Arrecadação Simplificada do 
MEI (DAS-MEI) pode ser gerado no 
Portal do Empreendedor. As parce-
las vencem no dia 20 de cada mês. 
(Agência Brasil)
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Defesa Civil segue com apoio 24h por Defesa Civil segue com apoio 24h por 
dia aos municípios mineiros no período dia aos municípios mineiros no período 
chuvosochuvoso

Manifestantes contrários a Lula e Manifestantes contrários a Lula e 
ao STF protestam em Brasíliaao STF protestam em Brasília

Medidas de autoproteção devem ser adotadas Medidas de autoproteção devem ser adotadas 

Com trabalho integrado, dedi-
cado a atender com rapidez e efi-
ciência a população do estado, a 
Coordenadoria Estadual de Defesa 
Civil (Cedec-MG) segue atuando 
24 horas por dia no enfrentamento 
ao período chuvoso de 2022/2023, 
com todas as equipes à disposição 
dos municípios mineiros. Apenas 
na primeira semana de janeiro, 
pelo menos 30 cidades contaram 
com apoio direto da Defesa Civil 
Estadual, em ocorrências ocasio-
nadas pelas fortes chuvas que atin-
gem Minas Gerais.

Ao todo, são 129 municípios em 
situação de emergência, 1.891 pes-
soas desabrigadas e outras 10.650 
pessoas desalojadas. Até o momen-
to, foram confirmados em Minas 
Gerais 16 óbitos em decorrência 

das chuvas, segundo informações 
do Boletim da Defesa Civil, atuali-
zado diariamente.

As últimas ocorrências com víti-
mas fatais aconteceram após a tem-
pestade da madrugada de sexta-fei-
ra (6/1) para sábado (7/1). Uma das 
mortes, de um senhor de 76 anos, 
aconteceu em Santa Luzia, na Re-
gião Metropolitana de Belo Hori-
zonte (RMBH), após a casa dele ser 
soterrada por um deslizamento de 
terra. O outro óbito, de um idoso 
de 61 anos, foi em Resende Costa, 
no Campo das Vertentes, quando 
a vítima tentava atravessar uma 
ponte submersa pela água, e teve 
o veículo arrastado pela enxurrada.

Nesse domingo (8/1), as chuvas 
continuaram, com pancadas de 50 
mm na RMBH, e incidências de até 

70 mm nas regiões Noroeste e Nor-
te do estado. O tenente-coronel 
Sandro Corrêa, chefe da Coorde-
nadoria Estadual da Defesa Civil, 
reforça que todas as equipes da De-
fesa Civil seguem em campo, atu-
ando com apoio das demais forças 
de segurança.

“O Estado inteiro é monitorado 
24 horas por dia, em todas as suas 
19 regiões. Atuamos sempre em 
parceria com o Corpo de Bombei-
ros e a Polícia Militar, que realizam 
um importante trabalho preventivo 
junto aos municípios, além de se-
rem fundamentais no resgate de ví-
timas, por exemplo. Continuamos 
orientando a população a não se 
arriscar e não subestimar o perigo 
das chuvas”, alerta o tenente-coro-
nel. (Agencia Minas)

Centenas de manifestantes que protes-
tavam contra os resultados das eleições de 
2022 invadiram a Esplanada dos Ministé-
rios, em Brasília, nesse domingo (8). 

Vestidos quase em sua totalidade de ver-
de e amarelo e com a bandeira do Brasil, os 
manifestantes entoavam palavras de ordem 
e mostraram indignação.

As sedes dos Três Poderes – Congresso 
Nacional, Supremo Tribunal Federal e o Pa-
lácio do Planalto – foram ocupadas pelos 
protestantes, que pedem a saída e prisão 
do presidente Luiz Inácio Lula da Silva 
(PT), questionam a segurança das urnas 
eletrônicas e do chamado “código fonte” 
do sistema eleitoral e clamam por uma in-
tervenção militar. 

Vídeos divulgados nas redes sociais 
mostram os manifestantes subindo a ram-
pa do Congresso sob gritos de “o Brasil é 
nosso” e “supremo é o povo, daqui eu não 
me movo”. 

Entre as principais dicas para 
prevenção às chuvas estão as re-
comendações para que as pessoas 
nunca se abriguem embaixo de 
árvores ou de proteções metálicas 
frágeis, que podem apresentar risco 
de quedas; evitem trafegar por áre-
as alagadas e por regiões próximas 
a rios e cachoeiras; e não perma-
neça nas proximidades de janelas, 
portas, canos e outros objetos me-
tálicos.

Além disso, recomenda-se à po-
pulação evitar áreas sujeitas a desli-
zamentos e inundações e não tentar 
salvar bens materiais, em caso de 

risco imediato, como a rápida subi-
da do nível de água.

DOAÇÕES | Até o momento, 
a Defesa Civil disponibilizou para 
as populações atingidas pelas chu-
vas, principalmente desabrigados 
e desalojados, 5.100 cestas básicas, 
1.283 colchões, 2.248 kits higiene 
(com sabonete, papel higiênico, 
creme dental, absorvente e escova 
de dente) e 1.351 kits dormitórios 
(com fronha, lençol, travesseiro e 
cobertor).

BALANÇO | No último período 
chuvoso (2021/2022), pelo menos 
450 municípios foram atingidos 

por situações de anormalidade cau-
sadas pelas chuvas, configurando 
estado de emergência ou de calami-
dade pública.

A Defesa Civil estadual fez a ar-
ticulação com órgãos e entidades 
para organizar ações de resposta e 
restabelecimento à normalidade, 
além do envio de equipe para au-
xiliar os municípios atingidos. Tam-
bém foi prestado suporte na distri-
buição de cerca de 1.020 toneladas 
de material de ajuda humanitária.

No balanço das ações, foram 
2.890 capacitações realizadas, com 
preparação de 1.185 agentes de 

Coordenadorias Municipais de Pro-
teção e Defesa Civil (Compdecs). 
Além disso, o plantão de emergên-
cia da Cedec realizou 230 atendi-
mentos aos municípios afetados 
por eventos adversos relacionados 
às chuvas neste período chuvoso.

Além disso, com o objetivo de 
atender melhor a população mi-
neira, a Cedec incentivou a criação 
de Compdecs em todo o estado. 
Desde o encerramento do perío-
do chuvoso 2021/2022, 78 cidades 
implantaram ou começaram a fazer 
a implantação dessas estruturas. 
(Agencia Minas)

Apenas na primeira semana de 2023, pelo menos 30 municípios contaram com auxílio da 
Cedec-MG em ocorrências ocasionadas pelas chuvas; previsões para este domingo (8/1)  
são de pancadas de até 70 mm no estado
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SES divulga repasse de R$ 177 mi SES divulga repasse de R$ 177 mi 
para Saúde, em Moc, nos últimos para Saúde, em Moc, nos últimos 
quatro anos quatro anos 

‘Transforma Minas’ abre vagas para ‘Transforma Minas’ abre vagas para 
superintendente e gerente regional de saúdesuperintendente e gerente regional de saúde

Montes Claros reduz incidência dos casos de Montes Claros reduz incidência dos casos de 
covidcovid

GIRLENO ALENCAR 

Entre 2018 e 2021, o Estado re-
passou para o município de Mon-
tes Claros mais de R$ 177 milhões 
para estruturação dos serviços e 
programas de saúde, conforme da-
dos divulgados na última sexta-fei-
ra pela Secretaria Estadual de Saú-
de. Para o enfretamento à covid, o 
Estado repassou ao município de 
Montes Claros mais de R$ 1,3 mi-
lhões, em 2020; e R$ 11,3 milhões, 
em 2021. Também foi repassado 
incentivo financeiro para o cus-
teio das ações e serviços de saúde, 
no âmbito da Atenção Hospitalar 
e Ações e Serviços da Urgência/
Emergência, para o enfrentamento 
ao novo aumento de internações 
causadas pela pandemia, no valor 
de R$ 1,3 milhões.

Para a nova política hospitalar 
– Valora Minas, o repasse estadual 
foi de R$ 31,2 milhões, destinados 
a hospitais do município. Montes 
Claros também recebeu recursos 

para a aquisição de dois tomógra-
fos, no valor de aproximadamen-
te R$ 3 milhões. Foram contem-
plados o Hospital Santa Casa de 
Montes Claros e Hospital Dilson 
Godinho.

O Opera Mais Minas Gerais, 
programa que tem como objetivo 
reduzir a fila de eletivas no estado, 
destinou mais de R$ 4,8 milhões 
ao município.  Em 2021, Montes 
Claros foi contemplado com in-
centivo financeiro, em caráter ex-
cepcional, para manutenção das 
ações e serviços de saúde, no âm-
bito da Atenção Primária à Saúde 
(APS), para o apoio multiprofissio-
nal, no valor de R$  2.641.563,66.

O município também foi con-
templado com o incentivo finan-
ceiro para a ampliação da Atenção 
Especializada em Doença Renal 
Crônica (DRC), no valor de R$ 760 
mil e para a realização de procedi-
mentos cirúrgicos de Alta Comple-
xidade Cardiovascular, no valor de 
R$ 1,2 milhões. Por meio do Acor-

do da Dívida do Fundo Estadual 
de Saúde, foram pagos mais de R$ 
14,7 milhões ao município.

De 3 a 5 de fevereiro será re-
alizado em Montes Claros o IX 
Congresso  Mineiro de Medicina 
de Família e Comunidade; onde 
também ocorrerá o I Fórum dos 
Gestores de Saúde do Norte de 
Minas, que deverá abordar temas 
como a  implantação do Hospital 
Regional do Norte de Minas, com 
foco na ortopedia, a contratação 
de pediatras para atender nas mi-
crorregiões e desafogar os pron-
to-socorros de Montes Claros, e, 
ainda, a situação dos leitos de UTI 
covid.

Desde o ano de 2013 que o 
Norte de Minas luta pela implan-
tação do Hospital do Trauma, que 
foi criado pela Santa Casa de Mon-
tes Claros para 300 leitos. Porém, 
o projeto tem de ser revisto, para 
receber recursos públicos. Dulce 
Pimenta propôs que ele seja criado 
com capacidade para 100 a 150 lei-

O município de Montes Claros 
reduziu de forma considerável a 
incidência de casos de covid-19, 
saindo de 86,5/100 mil para 
59,6/100 mil - conforme o boletim 
epidemiológico divulgado na sex-
ta-feira. 

O boletim mostra, ainda, que 

a cidade recebeu  1.003.742 do-
ses de vacina e aplicou  933.382. 
Entretanto, continua baixa a quan-
tidade de pessoas vacinadas na se-
mana: foram 102 com a primeira 
dose, 51 com a segunda dose, 303 
com a primeira de reforço e 320 
com a segunda de reforço. 

Montes Claros chegou a 
361.136 casos notificados e 96.942 
confirmados. Foram 244 casos na 
semana. Dos casos confirmados,  
56.923 (58,72%) são mulheres 
e 40.019 (41,28%) homens. Não 
teve nenhum óbito confirmado. 
(GA)
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tos e foco na ortopedia. O projeto 
será solicitado ao Ministério da 
Saúde, com o aumento também do 
teto SUS para Montes Claros custe-
ar essa despesa. Outro assunto é a 
pediatria. Dulce Pimenta salientou 

que apenas a microrregião do Alto 
Rio Pardo está atendendo esta de-
manda e, por isto, devem ser cria-
dos atendimento de pediatria e 
Bocaíuva, Brasília de Minas, Janaú-
ba, Januária e Pirapora, para aliviar 

a situação dos pronto-socorros de 
Montes Claros. Na questão dos lei-
tos de UTI Covid, ela explica que 
33 leitos foram mantidos em Mon-
tes Claros, que constava com 75 
leitos UTI e, agora, conta com 108.

As secretarias de Estado de 
Saúde (SES-MG) e de Desenvolvi-
mento Social (Sedese-MG) estão 
selecionando, por meio do progra-
ma Transforma Minas, coordenado 
pela Secretaria de Estado de Pla-
nejamento e Gestão (Seplag-MG), 
profissionais para as vagas de su-
perintendente regional de Saúde, 
gerente regional de Saúde e dire-
tor(a) regional de Desenvolvimen-
to Social. As inscrições começaram 
na sexta-feira (6) e podem ser fei-
tas até 27/1, no site do Transforma 
Minas. No Norte de Minas, existe 
a Superintendência de Saúde em 

Montes Claros e gerente em Ja-
nuária e Pirapora. Na Ação Social, 
são diretoras em Montes Claros e 
Salinas.

Para o cargo de Superintenden-
te Regional de Saúde são 19 vagas 
e para Gerente Regional de Saúde 
são nove vagas. Os profissionais 
serão selecionados para atuar nas 
Superintendências e Gerências 
Regionais de Saúde, unidades da 
SES-MG que têm como competên-
cia gerir, implementar e monitorar 
as políticas e ações de saúde no 
âmbito de sua área de abrangên-
cia, fortalecendo a governança re-

gional do SUS-MG.  
Para o cargo de diretor(a) regio-

nal de Desenvolvimento Social são 
22 vagas. Os profissionais serão se-
lecionados para atuar nas Direto-
rias Regionais de Desenvolvimento 
Social, que têm como competência 
ofertar apoio técnico aos municí-
pios de sua abrangência e induzir 
e aprimorar a implantação das po-
líticas públicas de desenvolvimen-
to social regionalmente, conforme 
sua área de abrangência. 

Na última quinta-feira (5/1), o 
programa Transforma Minas pu-
blicou regulamento para a seleção 

de 207 lideranças regionais para 
atuação em nove órgãos e entida-
des do Governo de Minas. O Re-
gulamento dos Processos Seletivos 
está disponível em www.trans-
formaminas.mg.gov.br. As vagas 
são para as regionais dos órgãos: 
Secretarias de Estado de Educação 
(SEE-MG), de Saúde (SES-MG), de 
Meio Ambiente e Desenvolvimen-
to Sustentável (Semad), de Desen-
volvimento Social (Sedese) e de 
Justiça e Segurança Pública (Se-
jusp), além do Departamento de 
Edificações e Estradas de Rodagem 
(DER-MG), Instituto Estadual de 

Florestas (IEF), Instituto Mineiro 
de Agropecuária (IMA) e Empresa 
de Assistência Técnica e Extensão 
Rural do Estado de Minas Gerais 
(Emater-MG).

As seleções acontecerão ao lon-
go dos próximos meses, de forma 
escalonada, de acordo com o cro-
nograma estabelecido no Regula-
mento dos Processos Seletivos. A 
cada conjunto de vagas lançado, 
o documento “Descrição da Vaga” 
correspondente será publicado no 
site do Programa Transforma Minas 
com todas as especificidades dos 
cargos e todas as demais informa-

ções sobre os processos. Os can-
didatos interessados poderão se 
inscrever para mais de uma vaga, 
desde que atendam aos requisitos 
de cada processo de seleção.

No caso dos 47 cargos de Su-
perintendente Regional de Ensino 
da Secretaria de Estado de Educa-
ção, que terá o documento com a 
descrição da vaga publicado pos-
teriormente, à época da abertura 
do processo de seleção, é preciso, 
além de outros critérios, possuir a 
Certificação Ocupacional, confor-
me previsto no Decreto 47625, de 
20/03/2019. (GA)
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DIVULGAÇÃO

CORPO DE BOMBEIROS/ DIVULGAÇÃO
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Enquanto eu estava a pesquisar alguns poemas e textos, 
me deparei com um trecho textual composto por Renato 
Teixeira em que nos diz: “Hoje me sinto mais forte, mais fe-
liz quem sabe! Só levo a certeza de que muito pouco eu sei, 
ou nada sei! Conhecer as manhas e as manhãs; o sabor das 
massas e das maçãs”! E quando então refletia, questionei-me: 
“será que estamos verdadeiramente saboreando as massas 
e as maçãs”? E ainda assim, por falar em saborear, questio-
nei-me: “estamos saboreando os morangos de nossa vida”? 
De certo modo, podemos dizer que falta a muitos de nós a 
compreensão de que nenhum problema pode nos impedir de 
sermos felizes. O estrategista francês, Napoleão Bonaparte, já 
nos alertava que “a impaciência é um grande obstáculo para 
o bom êxito”.

Desse modo havia um homem que quando estava a cair 
de um barranco, imediatamente percebeu que próximo a 
ele havia raízes de uma árvore e se agarrou nelas para não 
cair no precipício. Ele então pensou que agora estaria são 
e salvo. Como se não bastasse, quando olhou para cima, se 
deparou com um grande urso que rosnava com dentes à mos-
tra e muito afiados, que parecia querer devorar a cabeça do 
homem. E ainda, por conseguinte, o homem naquela hora 
volta seu olhar para baixo e havia nada mais, nada menos do 
que seis onças que estavam famintas e tentavam agarrar os 
pés daquela potencial presa. Aquele homem sem saber o que 
fazer, voltou-se para todos os lados, quando percebeu que do 
seu lado esquerdo havia alguns ramos e nesses ramos viu algo 
que refletia a luz do sol - um morango muito vermelho com 
escamas douradas. O homem não pensou duas vezes, apoiou 
seu corpo do lado direito e virou-se para o lado esquerdo; 
alongou o braço e se apossou do morango. Ao tê-lo em mãos, 
o homem pode ainda mais contemplar a beleza daquele lindo 
morango. E o levou até a boca, sentindo suculento e o doce 
sabor. Ele experimentou ali um prazer supremo!

Nesse instante alguém poderia se perguntar: “e o urso”? 
O homem já não se importava mais com o urso. “Mas e as 
onças”? O homem não prestava mais a atenção às onças. Bem, 
esse conto serve para nos lembrar de que, por vezes, concen-
tramos nossas forças apenas nas adversidades do dia a dia, 
quando deveríamos nos concentrar nos “morangos” que a 
vida nos propõe! De certo que o verdadeiro homem mede a 
sua força quando se defronta com o obstáculo, nos ensina o 
escritor Antoine de Saint-Exupéry. Na verdade tudo tem seu 
devido tempo! Quando a hora é de contemplar e saborear 
morangos, que o façamos por completo; mas se a hora é para 
enfrentarmos as onças e ursos, então que façamos a luta! O 
que não podemos é deixar de saborear os morangos e viver 
de mau humor com nossos familiares, colegas de serviço e 
com os amigos somente porque temos ursos e onças para 
enfrentar. Afinal ursos e onças nós encontraremos em nosso 
caminho até o final do último suspiro de vida! Precisamos 
mesmo é aprender a saborear os morangos para que a vida 
tenha um gosto e um significado maior de força, equilíbrio 
e felicidade! Certa vez, o poeta sulista, Mário Quintana disse: 
“um dia... pronto! Me acabo. Pois seja o que tem de ser. Mor-
rer: Que me importa? O diabo é deixar de viver”.

Um supremo prazer – 
Coma os morangos!

(*) Capitão PM 
– Comandante 
da 210ª Cia/10º 
Batalhão PM.

*Michael 
Stephan da 
Silva.

Polícia Civil de Minas Gerais Polícia Civil de Minas Gerais 
prende acusado de tentativa prende acusado de tentativa 
de homicídio, em Salinas de homicídio, em Salinas 

Corpo de Bombeiros é Corpo de Bombeiros é 
acionado após árvore de seis acionado após árvore de seis 
metros cair em residência metros cair em residência 

Homem de 50 anos fica ferido Homem de 50 anos fica ferido 
e BR-251 é interditada após e BR-251 é interditada após 
tombamento de carretatombamento de carreta

Menor de 16 anos é apreendido suspeito de ter Menor de 16 anos é apreendido suspeito de ter 
matado mulher de 21matado mulher de 21

Operação Policial investiga crimes Operação Policial investiga crimes 
de furto e receptação em Minas de furto e receptação em Minas 

A Polícia Civil de Minas Gerais, na cidade de Salinas, região 
Norte do estado, cumpriu - na tarde da última quinta-feira - um 
mandado de prisão preventiva expedido em desfavor de um 
homem de 49 anos, pelo cometimento do crime de homicídio 
tentado.

Inicialmente, a PCMG instaurou Inquérito Policial para apu-
rar um possível crime de lesão corporal dolosa contra a vítima, 
do sexo masculino, de 51 anos. A equipe de policiais civis da 
Delegacia de Polícia de Salinas, após diligências, percebeu tra-
tar-se de um crime de homicídio tentado. 

Segundo o delegado, Dr. José Eduardo dos Santos, cons-
tatou-se a existência de três tentativas de homicídio após as 
ameaças iniciais. Por se tratar de prisão preventiva, o inquérito 
policial será concluído no prazo de 10 dias e encaminhado ao 
poder judiciário. O investigado encontra-se recolhido no siste-
ma penitenciário da comarca de Salinas, à disposição da Justiça.

Na tarde da última sexta-feira (6), por volta de 
15h, o Corpo de Bombeiros de Bocaiuva foi acio-
nado para atendimento a uma ocorrência de corte 
de árvore caída sobre uma residência - localizada 
no Bairro Esplanada.

No local, tratava-se de um abacateiro de apro-
ximadamente seis metros de altura, localizado no 
quintal da residência, que, em decorrência das 
constantes chuvas na nossa região, veio a cair par-
cialmente sobre uma casa.

Apesar do susto causado pela queda da árvore, 
a moradora - uma idosa de 67 anos de idade - fe-
lizmente não se feriu.

Na BR-251, zona rural de Salinas, 
um motorista, de 50 anos, ficou fe-
rido após uma carreta carregada de 
eucalipto tombar na manhã de sex-
ta-feira (6). Segundo a Polícia Rodo-
viária Federal (PRF), a carga derra-
mou sobre a pista e a rodovia ficou 
interditada. De acordo com o Corpo 
de Bombeiros, o condutor seguia 
de Minas Gerais para o Estado de 
Goiás, quando perdeu o controle 
da direção no km 334, e tombou 
o veículo, ocasionando o derrama-
mento de óleo diesel do tanque, 
deixando a pista escorregadia com 
risco de derrapagem.

O homem foi socorrido pelo 
SAMU e Corpo de Bombeiros 
com suspeita de fratura na perna 
esquerda e apresentando traumas 
leves pelo corpo. Ele foi encami-
nhado para o Hospital de Salinas. 
Ainda segundo a guarnição, os 
militares realizaram a sinalização 
e isolamento do local. Fizeram 
a prevenção contra incêndio no 
veículo e a contenção do vaza-
mento que existia no tanque de 
combustível. Também foi aplicado 
serragem sobre o óleo para absor-
ver o excesso e eliminar o risco de 
derrapagem.

Um menor, de 16 anos, foi apre-
endido na última quinta-feira (5), 
suspeito de ter matado uma jovem, 
de 21 anos, em um sítio na zona rural 
de Curvelo. O crime aconteceu na úl-
tima quarta (4), quando Júlia Lacerda 
Barbosa foi alvejada com golpes de 
faca e estrangulada. Conforme a Polí-
cia Civil, um inquérito foi instaurado 
para investigar o caso no mesmo dia 
do crime. Ainda de acordo com a PC, 
a vítima morava em Sete Lagoas, onde 
cursava Engenharia, e estava visitan-
do a casa do pai, em uma fazenda na 
comunidade de Gangorra, durante o 
período de férias. O corpo foi encon-

trado pelo próprio pai, quando retor-
nava de uma capina que realizava em 
outro ponto da propriedade rural.

Durante as apurações, a PC loca-
lizou indícios de que o adolescente 
teria trabalhado em propriedades 
vizinhas ao local e que ele estaria en-
volvimento com o crime. O suspeito 
foi localizado, apresentado na unida-
de policial pelo irmão e apreendido 
em flagrante. Em depoimento, ele 
negou o crime, entretanto, segun-
do a Polícia, por vários momentos o 
adolescente entrava em contradição, 
além de ter uma marca de machuca-
do no pescoço. O indivíduo foi repre-

sentado à Justiça e seguirá para a in-
ternação provisória. As investigações 
continuam.

O CASO | O corpo de Júlia Lacer-
da Barbosa foi encontrado pelo pai 
nos fundos do sítio onde ele morava. 
O homem contou à Polícia que saiu 
de casa pela manhã para trabalhar na 
roça e, ao retornar, no fim da tarde, 
percebeu que a filha não estava no 
imóvel. Enquanto procurava a vítima, 
ele encontrou a motocicleta do filho 
caída a poucos metros da casa e, em 
seguida, achou a filha morta atrás da 
residência.

De acordo com a PM, o pai dis-

se que acredita que a filha possa ter 
sido morta ao reagir a uma tentativa 
de roubo, impedindo que levassem a 
motocicleta. A perícia esteve no local 
e constatou que a vítima estava com 
quatro perfurações provenientes de 
faca na clavícula, nas costas e na cabe-
ça. Uma faca foi encontrada perto do 
corpo e a vítima também estava com 
um pano amarrado no pescoço.

Ainda de acordo com a PM, foram 
apreendidos fragmentos retirados da 
motocicleta usados na tentativa de re-
alizar uma ligação direta. O corpo da 
vítima foi encaminhado ao Instituto 
Médico Legal.

Durante operação de combate 
a furtos e receptação, no Noroeste 
de Minas, uma pessoa foi presa e 
outra foi conduzida à delegacia na 
sexta-feira (6). A Operação “Aurora” 
foi uma ação integrada entre as Polí-
cias Militar e Civil, desencadeada nos 
Bairros Cachoeira e Jardim Amaral. 

Ao todo, foram cumpridos quatro 
mandados de busca e apreensão. 
Um homem foi preso por porte ile-
gal de arma de fogo, pois na casa 
dele foi encontrada uma arma cali-
bre 38, com seis cartuchos intactos.

Ainda durante a operação, joias 
e dinheiro foram apreendidos. Uma 

mulher foi conduzida à Delegacia 
por suspeita de receptação. Segun-
do a polícia, aparelhos celulares 
serão analisados para contribuir nas 
investigações.

A suspeita é que as casas, alvos 
das buscas pelos policiais, estavam 
sendo utilizadas para esconder ma-

teriais advindos de furtos. Durante 
as investigações, a polícia ainda 
recebeu informações de que as ci-
dades estavam sendo frequentadas 
por usuários de drogas, suspeitos 
de crimes. Os suspeitos foram enca-
minhados à delegacia, junto com o 
material apreendido.



Montes Claros, segunda-feira, 9.1.2023
GAZETA NORTE MINEIRA 

23 ANOS
gazetanortemineira.com.br 9aGrOneGóCiO

D
I
V

U
L

G
A

Ç
Ã

O

D
I
V

U
L

G
A

Ç
Ã

O

Emater-MG integra força-tarefa Emater-MG integra força-tarefa 
na prevenção contra a influenza na prevenção contra a influenza 
aviáriaaviária

Pecuarista mineiro Gabriel Donato Pecuarista mineiro Gabriel Donato 
de Andrade morre aos 96 anosde Andrade morre aos 96 anos

Influenza aviária na América do Sul e no mundoInfluenza aviária na América do Sul e no mundo

A presença da Empresa de As-
sistência Técnica e Extensão rural 
(Emater-MG) em mais de 94% dos 
municípios mineiros vai reforçar 
as medidas de prevenção contra a 
Influenza Aviária de Alta Patogeni-
cidade (IAAP- vírus H5N1) no esta-
do. As ações são coordenadas pelo 
Instituto Mineiro de Agropecuária 
(IMA-MG).

Apesar de o estado não ter 
registrado nenhuma ocorrência 
de IAAP, a Secretaria de Estado 
de Agricultura, Pecuária e Abas-
tecimento (Seapa) já mobilizou o 
Sistema de Agricultura para atuar 
na frente de prevenção e vigi-
lância contra a doença que afeta 
principalmente aves domésticas e 
silvestres.

A primeira capacitação foi rea-
lizada virtualmente na quinta-feira 
(5/1), onde os extensionistas da 
Emater-MG receberam orienta-
ções técnicas sobre como proce-
der mediante a um possível caso 
de influenza aviária. Os exten-
sionistas também conheceram o 
plano de vigilância do Ministério 

de Agricultura, Pecuária e Abaste-
cimento (Mapa).

A capacitação é resultado do 
desdobramento da última reunião 
técnica, realizada em dezembro 
pelo secretário de Estado de Agri-
cultura, Pecuária e Abastecimento, 
Thales Fernandes, com o Sistema 
Estadual de Agricultura, entidades 
e demais empresas do setor avíco-
la.

A fiscal agropecuária do IMA, 
responsável pelo programa esta-
dual de sanidade avícola, Izabella 
Hergot, lembra que a notificação 
de qualquer caso suspeito pode 
ser feita na unidade mais próxima, 
por meio de aplicativo de mensa-
gem do IMA ou pelo Sistema Bra-
sileiro de Vigilância e Emergências 
Veterinárias (Sisbravet).

“Nós contamos muito com o 
apoio da Emater para que essa 
notificação chegue o mais rápido 
possível ao IMA. Quanto mais rá-
pido o IMA tiver ciência de uma 
possível suspeita de ocorrência de 
influenza aviária, mais rápida será 
a nossa ação para sanar o proble-

ma. Então, a gente conta muito 
com o apoio da Emater que está 
mais próxima do produtor”, diz.

Veterinária e especialista em 
avicultura, Josiane Tavares de 
Abreu contextualizou sobre a do-
ença no mundo, além de reforçar 
a importância do diagnóstico ser 
feito em laboratório especializa-
do. “É importante que o diagnós-
tico seja feito em laboratórios ofi-
ciais credenciados pelo Ministério 
da Agricultura, Pecuária e Abaste-
cimento”, reitera.

De acordo com gerente do 
Departamento Técnico da Ema-
ter-MG, Milton Nunes, o fato de o 
Brasil ser o maior país exportador 
de carne de frango do mundo jus-
tifica a intensificação da vigilância 
nas granjas.

“Nós somos um exemplo na 
avicultura. A Emater está atenta e 
sem causar pânico. Nossos colegas 
da extensão rural estão prontos 
para ajudar o produtor a fazer a 
notificação ao Instituto Mineiro 
de Agropecuária”, assegura. (Notí-
cias Agrícolas)

Morreu no primeiro dia de 
2023, aos 96 anos, o produtor ru-
ral, construtor e líder nacional do 
agronegócio, Gabriel Donato de 
Andrade. O pecuarista sempre se 
dedicou aos investimentos agro-
pecuários, tem duas empresas no 
setor: a Colonial Agropecuária 
Ltda e a Fazenda Calciolândia, 
uma das maiores criadoras de Gir 
Leiteiro do país. 

A morte foi informada por 
meio das redes sociais da Fazen-
da Calciolândia. “Vovô querido!! 
Exemplo de homem, pai, pro-
fissional!!! Obrigado por tudo. 
Finalmente encontrará Verinha e 

possa ter certeza de que mante-
remos seus valores e seu legado 
com a mesma paixão e dedica-
ção!!! Bjo carinhoso família Cal”, 
diz a publicação. 

Andrade vem de uma família 
com reconhecida tradição na se-
leção de gado leiteiro, e colabo-
rou intensamente para o desen-
volvimento dos plantéis das raças 
Gir Leiteiro e Nelore no país. O 
pecuarista nasceu em 1926, na 
Fazenda São Miguel, hoje Cal-
ciolândia. Aos 22 anos, Gabriel 
graduou-se no curso de engenha-
ria civil pela Escola de Engenha-
ria da Universidade Federal de 

Minas Gerais. Neste ano ainda 
estudante, em dois de setembro 
de 1948, fundava a Construtora 
Andrade Gutierrez, juntamente 
com seu irmão Roberto Andrade 
este engenheiro também com 10 
anos de experiência, mais o seu 
companheiro de universidade 
Flavio Gutierrez. 

Foi a Construtora Andrade Gu-
tierrez que construiu a barragem 
de Janaúba tendo os trabalhos 
sido concluídos no final de 1978 
e em janeiro de 1979 ficou cheia 
e transbordou pela primeira vez.

O pecuarista foi eleito o 
3º vice-presidente na gestão 

A América do Sul registrou au-
mento dos casos de influenza avi-
ária de alta patogenicidade. Até o 
momento foram notificados focos 
da doença em países como Co-
lômbia, Equador, Venezuela, Peru 
e Chile. Em alguns, limitando-se a 
aves silvestres e outros atingindo 
aves de subsistência ou de produ-
ção.

Essa é a maior epidemia de IAAP 
ocorrida no mundo e a maioria dos 

casos está relacionada ao contato 
de aves silvestres migratórias com 
aves de subsistência, de produção 
ou aves silvestres locais.

O período de maior migração 
de aves do Hemisfério Norte para 
a América do Sul vai até abril. Por 
isso, neste momento, o trabalho 
que vem sendo realizado é o au-
mento das ações de vigilância pelo 
serviço veterinário oficial e órgãos 
ambientais e o reforço das medidas 

de biosseguridade pelos produto-
res, com o objetivo de mitigar os 
riscos de ingresso e disseminação 
da IAAP no país.

A intensificação das ações de 
vigilância inclui, por exemplo, a 
testagem de amostras coletadas 
de aves de subsistência criadas em 
locais próximos a sítios de aves mi-
gratórias para monitorar a circula-
ção viral, permitir a demonstração 
de ausência de infecção e apoiar 

a certificação do Brasil como país 
livre da Influenza Aviária de Alta Pa-
togenicidade.

Como proceder?
Todas as suspeitas de influenza 

aviária devem ser notificadas ime-
diatamente, presencialmente ou 
por telefone aos Serviços Veteriná-
rios Estaduais ou nas Superinten-
dências Federais de Agricultura.

A influenza aviária de alta pato-
genicidade é caracterizada princi-

palmente pela alta mortalidade de 
aves, que pode ser acompanhada 
por sinais clínicos como andar 
cambaleante, torcicolo, dificuldade 
respiratória e diarreia.

Produtores de aves devem refor-
çar as medidas de biosseguridade 
das granjas, especialmente aque-
las para evitar o contato de aves 
silvestres e de pessoas alheias ao 
sistema produtivo com as aves de 
produção.

Em relação às infecções hu-
manas, o IMA ressalta que podem 
ser adquiridas principalmente por 
meio do contato com aves infecta-
das (vivas ou mortas) ou ambientes 
contaminados (secreções respira-
tórias, sangue, fezes e outros flui-
dos liberados no abate das aves). Já 
o risco de transmissão às pessoas 
por meio de alimentos devidamen-
te preparados e bem cozidos é mui-
to baixo. (Notícias Agrícolas)

Andrade vem de uma família tradicional na 
seleção de gado leiteiro. 

2007/2009, liderada por José Ola-
vo Borges Mendes. Por meio de 
nota a ABCZ (Associação Brasilei-
ra dos Criadores de Zebu) lamen-

tou a morte do mineiro. “A ABCZ 
se solidariza à família e amigos 
pela perda irreparável”, diz a 
nota. Gabriel recebeu o Mérito 

ABCZ em 1990 e também foi ho-
menageado com o nome gravado 
em um dos pavilhões do parque 
Fernando Costa. (Canal do Boi)
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José e Candoca sonham com a cerimônia de casamento. Deodora discute com o coro-
nel. Vespertino insiste que Floro o nomeie secretário de finanças de Canta Pedra. Mirinho 
arma um flagrante para Tomás na festa de Vespertino e faz fotos comprometedoras do ra-
paz. José implica com Tertulinho na frente de Laura. Floro nomeia Vespertino secretário de 
finanças. Maruan revela a José que seu pai o proibiu de se casar com Labibe. Lorena pede 
para Dagmar conversar com Candoca. Fubá Mimoso volta para Canta Pedra regenerado, 

e Xaviera fica chocada. 

Rebeca fica animada para conhecer sua mãe biológica, e Fernanda a apoia. Regina dis-
cute com Dagmar. Alfredo passa mal, e Olívia o leva para o hospital. Duarte se veste como 
Bob, para ajudar Olívia na Companhia de Dança. Renan convida Lucas para trabalhar com 
ele. As mulheres têm uma ideia para punir Renan.Kaká ajuda Dagmar a encontrar o labora-
tório para ela conseguir o resultado do exame de DNA. Ítalo pede que Pat esteja presente 
no encontro que Rômulo terá com Alexei. Olívia teme pela saúde de Alfredo. Ítalo entrega 
a Pat um equipamento para poder monitorá-la durante a reunião com Rômulo e Alexei. 

Hugo recebe um convite para um novo trabalho e sai para comemorar com Enzo, Andréa e Duarte.

RESUMO DE Novelas
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BETERRABA
ABOLEIMAR

HECATOMBE
CICAIARN

AAANIMAL
SEMINARISTA

SASMATA
ERMITÃORD

ARGARNEO
GOBIARAI
IEGOIS
PALMEIRAS

LEVAEDIONU
ESTABIDE

Diz-se do
seriado

importado
(TV)

O futuro
padre

(Catol.)

Cada
signo no

horóscopo
chinês

Shinzo
Abe,

político
japonês

Letra ex-
cessiva

no
mitacismo

Monge
que vive
isolado

do mundo

Capital e
maior

cidade do
Quênia

Abrevia-
tura de

Argentina
no COI

Sereia do
folclore

brasileiro

Deserto
sino-

mongol

Acidente
Vascular

Encefálico
(sigla)

Eugène
(?),

escritor
francês

O antigo
Palestra
Itália de
SP (fut.)

Filme musical com
Meryl Streep (2008)
Cantora de "Woman

in Love" (EUA)
Membra-
na ocular

Garbo;
elegância

Abrigo do tatu

Apresentadora inter-
pretada no Cinema
por Andrea Beltrão

Estados nordestinos
separados

pelo rio
Real

 Ficar
chato ou

amassado

Raiz da
qual se
extrai
açúcar

O travor
de frutas
verdes

Massacre
de um
grande

número de
pessoas

Pronome demonstra-
tivo feminino que

designa a coisa pró-
xima de quem fala

Cerveja
inglesa
Desejo
ardente

Ácido
celular

O popular
"mano"

Peça do
motor do
carro (pl.)

Meteorolo-
gia (abrev.)

Novo, em
"neologia"
Corta com
os dentes

Extingue
Obra tea-
tral como
"Medeia"

Ancelmo
(?),

colunista
de "O
Globo"

Que se
pode

fantasiar

Precedeu
a ducha
higiênica

Visa à paz 
mundial

3/ale — sue. 9/hecatombe. 15/barbra streisand.

Laís percebe o interesse de Olívia por Moretti e aconselha a funcionária a fugir do 
cliente. Rose conta a Núbia que ouviu dizer que Brisa e o ex-marido iriam se reconciliar. 
Brisa recebe mais um aviso da vidente sobre um parente seu. Núbia repreende Ari por 
ter se encontrado com Brisa. Ari conta a Guerra que Moretti ameaçou Brisa, e o pai de 
Chiara deduz que o ex-sócio e Oto são responsáveis pelo hackeamento na licitação dos 
casarões. Cidália descobre que Dante sabe que a criança de Débora sobreviveu. Cotinha 

fica surpresa ao saber que Guida voltará para casa mesmo com Moretti ainda morando na residência. 

A diretora Ruth busca uma nova coordenadora para ficar no lugar da Helô na Escola 
Ruth Goulart. Gael convida Kessya para ir no baile, ela diz que já tem um par. Escondido, 
Bento escuta a conversa no canto e desiste de convidar Kessya para o baile. Otto quer 
começar uma empresa do zero e deseja a ajuda de Jeff. João e Poliana vão até a casa de 
máquinas. Pinóquio diz aos amigos que estava os espionando e fica decepcionado com os 
dois depois de ouvir um papo de ‘desligar o androide’. Celeste segue novamente Tânia 

na comunidade.Eugênia e Davi encontram-se com Carmen, parente da Pâmela. 

O filho é visto por Léia (Beth Goulart) ao tentar matar Yana (Luciana Braga) quan-
do ela chega de repente e se assusta. Ele deve parar, ordena ela ao correr. Embora vai 
Tobias (Raphael Vianna). Desacordada fica Yana. Os cuidados de Darda (Ana Barrozo) 
são agradecidos por Laís (Ariela Massotti). Léia salvou sua vida, diz Yana ao acor-
dar. Léia chegou no momento do crime, avisa Tobias ao encontrar Samara (Paloma 
Bernardi). Boaz (o nome do ator não foi divulgado) é cuidado pelos pais, Salmon (Rafael 

Sardão) e Raabe (Miriam Freeland).

Danilo Gentili revolta internautas ao 
fazer piada com religião de Janja: ‘Já 
pensou na opção de não zoar?’

Neymar e Bruna Biancardi juntos em 
passeio reforçam rumores de volta do 
casal

Danilo Gentili causou polêmi-
ca ao publicar um tuite no qual faz 
piada com a religião da primeira-
-dama, Janja. Confira!

Danilo Gentili fez uma piada 
com a fé Janja, que é praticante 
de uma religião de matriz africana 
(conheça história da paranaense). 
A socióloga e Lula se casaram na 
igreja católica, religião professada 
pelo presidente. Contudo, a pri-
meira-dama já postou nas redes 
sociais foto junto a orixás da Um-
banda e do Candomblé.

“Pode zuar a Janja girando 
pomba gira no terreiro ou só pode 
zuar a Michele rezando no culto 
de crente?”, escreveu no Twitter. 
“Eu tô perguntando antes porque 
eu cansei de errar. Não quero er-
rar. Me ajudem a ser do bem! Pode 

ou não jornalistas?”, emendou 
apresentador, comparando Janja 
à Michelle Bolsonaro, declarada-
mente evangélica.

JANJA FALA SOBRE INTOLE-
RÂNCIA RELIGIOSA

Em recente entrevista ao “Fan-
tástico”, Janja destacou que ter 
sido atacada por professar sua fé 
não a diminui. Pelo contrário, ela 
afirmou acreditar que ser ligada a 
uma religião de matriz africana é 
motivo para orgulho.

“Talvez isso represente um 
pouco do que é os brasileiros e 
as brasileiras. Sabe? Eu sou aque-
la pessoa que me emociono na 
missa, com a fala do padre, e tam-
bém me emociono com o tambor. 
Também me emociono com um 
hino de louvor a Deus. E muitas 
pessoas disseram para mim: ‘Você 

precisa apagar aquela foto’. Tem 
uma foto minha no Instagram com 
algumas imagens de orixás. Eu 
não vou apagar. Aquilo também 
me representa”, declarou.

INTERNET REAGE AO COMEN-
TÁRIO DE DANILO GENTILI

A publicação de Danilo Gentili 
recebeu críticas. “A diferença é que 
pessoas de religião de matriz afri-
cana, sofrem intolerância religiosa 
e são marginalizadas. A Michele 
até ajudou a piorar mais essa rea-
lidade”, rebateu uma. “A diferença 
que a umbanda é uma religião his-
toricamente reprimida. Diferente 
do cristianismo que, inclusive, é 
oposto disso”, falou outra. “Será 
que você já pensou na opção de 
não ‘zuar’ a religião de ninguém 
porque isso não é motivo de pia-
das?”, questionou uma terceira.

Neymar e Bruna Biancardi namo-
rando de novo? Casal foi filmado jun-
to durante passeio por Paris. 

Bruna Biancardi confirmou em 
meados de 2022 que o namoro com 
Neymar tinha chegado ao fim. Pou-
co tempo depois, o ex-casal surgiu 
junto em uma foto na rede social 
do jogador, que não mediu elogios à 
influenciadora. Mas agora, depois de 
passarem juntos - e posarem para fo-
tos abraçados - o réveillon deste ano, 
tudo indica que o casal Bruney está 
mais vivo do que nunca.

E mais um indício da volta de 
Neymar e Bruna Biancardi começou 
a circular neste fim de semana. Em 
Paris cercada por amigos do jogador, 
a empresária, que parece estar hos-
pedada na casa do craque do PSG, 
foi filmada durante um passeio com 
Neymar.

No vídeo que circula pela web, 
Neymar e Bruna aparecem lado a 

lado, sorrindo, em clima de intimi-
dade e descontração. Não foram fil-
mados beijos ou trocas de carinhos 
públicos entre o casal, mas fato é que 
os dois andam por aí, juntinhos. 

AFFAIR DE NEYMAR TAMBÉM 
ESTÁ EM PARIS

O que vem intrigando os fãs do 
casal (ou ex-casal?) é que Jéssica Turi-
ni, apontada como affair do jogador 
nos últimos meses, também está em 
Paris.

Assim como Bruna Biancardi, 
Jéssica Turini também foi convidada 
para a festa de réveillon que o atle-
ta promoveu em Paris. As duas, no 
entanto, não ficaram hospedadas no 
mesmo lugar. Enquanto Bruna esta-
ria na casa de Neymar, Jéssica teria 
ficado na companhia de amigas em 
um luxuoso hotel da capital francesa.

BRUNA BIANCARDI NEGOU TÉR-
MINO APÓS TRAIÇÃO

Depois de usarem o looks iguais 
em uma festa junina promovida pelo 
jogador - e deixarem a impressão de 
que o relacionamento estava cada 
dia mais sério -, Bruna Biancardi e 
Neymar pararam de ser vistos juntos 
e de publicar cliques e declarações 
de amor nas redes sociais.

Dias depois, a influencer confir-
mou o término. E garantiu que o fim 
do relacionamento não aconteceu 
por causa de uma traição do jogador. 
“Sempre fui muito na minha e vocês 
sabem disso, mas como toda hora es-
tão me envolvendo em fofocas, prefi-
ro deixar claro por aqui que eu não 
estou mais em um relacionamento. 
Já faz algum tempo e não, não houve 
traição”, garantiu a modelo.

Por fim, Bruna ainda pediu: “Não 
acreditem em tudo que aparece por 
aí. Tenho muito carinho por ele e por 
toda família! Por favor, parem de en-
volver meu nome. Obrigada!”.

PROGRAMAÇÃO DA SEMANA 

Avatar: O Caminho da Água

O Gato das Botas: 
O Último Desejo

Black Panther: 
Wakanda para Sempre

terrifier2
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América deve mandar clássico América deve mandar clássico 
contra Cruzeiro no Mané Garrincha, contra Cruzeiro no Mané Garrincha, 
em Brasíliaem Brasília

Clubes da ‘Série A’ Clubes da ‘Série A’ 
superam a marca superam a marca 
de 105 reforços de 105 reforços 
antes dos estaduaisantes dos estaduais

Próximo do Atlético, Patrick teve ano Próximo do Atlético, Patrick teve ano 
mais artilheiro da carreira em 2022mais artilheiro da carreira em 2022

Apenas três jogadores da estreia em Apenas três jogadores da estreia em 
2022 seguem no Cruzeiro2022 seguem no Cruzeiro

Após negociar com Cruzeiro e Bahia, Após negociar com Cruzeiro e Bahia, 
Christian ficará no Athletico-PRChristian ficará no Athletico-PR
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OO clássico entre América e 
Cruzeiro, pela terceira rodada da 
primeira fase do Campeonato Mi-
neiro, marcado para o dia 4 de 
fevereiro, poderá ocorrer fora do 
estado. Isso porque o clube alvi-
verde encaminhou um acordo com 
empresários para mandar a parti-
da no estádio Mané Garrincha, em 
Brasília. 

A reportagem apurou que o Co-
elho recebeu uma boa proposta de 
empresários ligados a um grupo 
de comunicação da capital brasi-
leira. Entretanto, os valores oferta-
dos não foram revelados. 

As conversas estão bem enca-
minhadas, mas ainda não há uma 
definição. De acordo com o presi-
dente Alencar da Silveira Júnior, o 
América tenta conseguir recursos 
para ampliar as receitas durante 
o ano. 

“Espero que a torcida entenda 

isso. Nós administramos o Améri-
ca com responsabilidade, sabemos 
que teremos um ano difícil, a nos-
sa SAF bem encaminhada, mas ain-
da não está assinada. Então, nós 
temos que fazer tudo com os pés 
no chão, se houver oportunidade 
que não prejudique o clube e a 
própria torcida, vamos acertar”, 
disse.  

Ainda segundo o mandatário, 
o clube mineiro ganhou muitos 
adeptos em Brasília nos últimos 
anos. “Temos muitos torcedores 
de lá que querem ver o América 
de perto”, concluiu. Mesmo se 
houver um acordo entre as par-
tes, o América ainda dependerá de 
um aval da Federação Mineira de 
Futebol (FMF) para trocar o local 
da partida. A informação da troca 
de praça esportiva para o clássico 
foi adiantada pelo jornalista Artur 
Moraes. 

Em julho do ano passado, o 
Cruzeiro mandou um de seus jo-
gos pela Série B do Campeonato 
Brasileiro em Brasília. Devido à 
indisponibilidade do Mineirão, em 
Belo Horizonte, a partida contra 
a Chapecoense, pela 24ª rodada, 
teve que ser realizada no Mané 
Garrincha.

Na ocasião, o Gigante da Pam-
pulha recebeu o evento musical 
‘Histórias, o Show do Século’, com 
a presença de cantores sertanejos 
como Chitãozinho e Xororó, Bru-
no e Marrone, Zezé Di Camargo e 
Luciano, Edson e Hudson, Leonar-
do e Gian e Giovani. 

Mesmo em Brasília, o jogo da 
Raposa teve bom público. Mais 
de 22 mil cruzeirenses lotaram as 
arquibancadas para acompanhar o 
empate por 1 a 1. A renda líquida 
foi superior a R$ 1,5 milhão. (Su-
peresportes)

Entre técnicos e jogadores, os 
clubes da ‘Série A’ do Campeonato 
Brasileiro atingiram a marca de 106 
contratações para a temporada de 
2023. Os clubes mineiros deram 
boa contribuição para o número 
total, com 20 reforços. Em Minas 

Gerais, quem mais anunciou nomes 
até o momento foi o Cruzeiro. A Ra-
posa já fechou com dez jogadores.

O América, por sua vez, anun-
ciou cinco atletas. Já o Atlético fe-
chou com o técnico Eduardo Cou-
det e outros cinco jogadores.

O clube que mais anunciou re-
forços foi o Goiás. O Esmeraldino 
acertou com 11 novos atletas para 
a disputa do Brasileirão. Em con-
trapartida, o Palmeiras ainda não 
anunciou ninguém. (Superespor-
tes)

Próximo do Atlético, Patrick teve no ano passado sua temporada 
mais goleadora, com nove gols. Além disso, foi decisivo em partidas 
importantes do São Paulo, como na semifinal da Copa Sul-Americana, 
quando balançou as redes duas vezes.

Não foi apenas ofensivamente que Patrick ajudou o time tricolor. 
Segundo dados da SofaScore, o “Pantera Negra” foi quem mais desar-
mou adversários. Foram 97 desarmes durante a temporada passada.

No ataque, além dos nove gols, Patrick fez oito assistências para 
seus companheiros, só ficando atrás de Rodrigo Nestor (11) e Rei-
naldo (9).

O jogador também ajudou o time a segurar a bola. E foi o segun-
do atleta que mais conseguiu dribles certos no time no ano passa-
do. Com 47, só ficou atrás do lateral-direito Igor Vinícius, com 61 
dribles.

Apesar de não querer abrir mão de Patrick, o São Paulo entendeu 

que o jogador queria sair. O contrato dele com o clube tricolor che-
garia ao fim em dezembro deste ano. 

Outro empecilho para a continuidade de Patrick era o fato de 
que Rogério Ceni pensa em ter um time mais intenso e veloz para a 
temporada de 2023.

Por isso trouxe jogadores como Pedrinho, Marcos Paulo e Wellin-
gton Rato para atuar pelos lados do campo. E abriu mão de Nikão, 
ex-Atlético e contratado pelo Cruzeiro.

NÚMEROS | Aos 30 anos, Patrick atuou em 55 jogos no ano pas-
sado. Nas 36 vezes em que foi titular, foi substituído em 31 oportu-
nidades. Ser sacado do time com frequência, aliás, foi o que motivou 
a discussão entre Patrick e Ceni no intervalo do jogo contra o Flumi-
nense, no fim do Brasileiro. Insatisfeito, o meia xingou o treinador. 
A situação foi contornada após o jogador pedir desculpas a Ceni.  
(Superesportes)

Somente três dos 16 jogadores 
que participaram do primeiro jogo 
do Cruzeiro em 2022 permanecem 
no clube em 2023. No ano passado, 
a Raposa abriu a temporada com vi-
tória por 3 a 0 sobre a URT em 26 de 
janeiro em casa, no Independência, 

em Belo Horizonte, pela primeira 
rodada da fase de classificação do 
Campeonato Mineiro.

O uruguaio Paulo Pezzolano, que 
estreava como técnico cruzeirense, 
mandou o time a campo com: De-
nivys; Rômulo Caldeira, Mateus Sil-

va, Eduardo Brock e Rafael Santos; 
Filipe Machado, Marco Antônio e 
João Paulo; Giovanni, Waguininho e 
Thiago. Geovane Jesus, Gabriel Dias, 
Willian Oliveira, Bruno José e Edu 
entraram no decorrer da partida.

Desses 16 atletas, o zagueiro e 

capitão Brock, o volante Machado 
e o meia João Paulo continuam no 
Cruzeiro. O restante encontrou um 
novo clube. O lateral-direito Rômulo 
é o único que não tem vínculo com 
nenhuma equipe.

Os gols do Cruzeiro foram mar-

cados por Thiago, Machado e Edu. 
Rafael Santos e Waguininho deram 
uma assistência cada.

Em 2023, o Cruzeiro abre a tem-
porada contra o Patrocinense. Os 
times vão se enfrentar em 21 (sá-
bado) ou 22 (domingo) de janeiro, 

em horário a ser definido, no Está-
dio Pedro Alves do Nascimento, em 
Patrocínio, município localizado 
na Região do Triângulo Mineiro e 
Alto Paranaíba. A cidade fica a 390 
quilômetros da capital BH.  (Supe-
resportes)

Após ter negociado com o Cruzeiro, mas quase ter fechado com o 
Bahia no fim do ano passado, Christian não sairá mais do Athletico Pa-
ranaense. O Furacão mudou os planos traçados para o volante e optou 
por não negociar mais o jogador de 21 anos nesta temporada. 

A decisão se deu após a reprovação de Christian nos exames médi-
cos realizados pelo Grupo City - responsável por gerenciar o futebol 
do Bahia. Seria uma maneira do Athletico ‘preservar’ o atleta para o 

mercado. 
Christian chegou a viajar para Salvador na véspera do Natal para 

fazer exames e assinar contrato. No entanto, o clube baiano decidiu 
mudar o acordo na etapa final do negócio - desistiu da compra e suge-
riu um empréstimo. 

A princípio, o Tricolor de Aço desembolsaria 3 milhões de dólares 
(cerca de R$ 15 milhões) para ter o atleta, mas o investimento foi rea-

valiado após os resultados dos testes clínicos. Embora não tenha apon-
tado nenhuma anomalia, eles indicaram uma possível chance de lesão 
no futuro. 

Em julho, Christian foi submetido a uma artroscopia no joelho direi-
to. Ele apresentou boa evolução e retornou aos gramados dois meses 
depois. Porém, perdeu espaço no Athletico-PR durante esse período. 
(Superesportes)
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Cemig aumenta liberação e Três Cemig aumenta liberação e Três 
Marias e acende alertaMarias e acende alerta

Prefeitura de Montes Claros adquire Prefeitura de Montes Claros adquire 
proteínas para a merenda escolarproteínas para a merenda escolar

GIRLENO ALENCAR

A Cemig informou que irá au-
mentar a partir de hoje a vazão 
da Usina Hidroelétrica de Três 
Marias, localizada no rio São Fran-
cisco, na Região Central Mineira e, 
com isto, acendeu o alerta para as 
cidades ribeirinhas. O reservatório 
atingiu 66% de sua capacidade na 
sexta-feira (6) e deve continuar 
aumentando seu volume até o fim 
do mês. 

De acordo com a estatal, Minas 
Gerais vem recebendo volumes 
significativos de chuva neste iní-
cio de janeiro, devido à formação 
de uma Zona de Convergência do 
Atlântico Sul – ZCAS. A ocorrên-
cia deste evento ao longo dos dias 
que seguiram ocasionou elevados 
volumes de chuva na maior parte 
da faixa central do estado.

Em Três Marias, as vazões que 
chegam superaram 2.000 m³/s nes-
sa sexta-feira, com tendência de 
permanecerem elevadas ao longo 
da próxima semana. Com isso, o 
reservatório começou a ganhar ní-
vel de forma mais rápida. A partir 
de hoje, a vazão liberada que se 

encontra reduzida a 300 m³/s vai 
passar a 800 m³/s, patamar ainda 
bem inferior à afluência. Além das 
turbinas de geração de energia 
elétrica, algumas comportas serão 
abertas para verter a água ao rio.

A manobra tem como objeti-
vo controlar a subida de nível da 
água, reduzindo a velocidade de 
enchimento, sendo alinhada junto 
ao Operador Nacional do Siste-
ma Elétrico (ONS) e informado à 
Agência Nacional de Águas e Sane-
amento Básico (ANA).

A Cemig informou que o ob-
jetivo dessa ampliação de vazões, 
mesmo com apenas 66% de arma-
zenamento, é garantir que o au-
mento de vazões da UHE Três Ma-
rias se dê de forma gradual, com 
o menor impacto possível para o 
trecho. Mesmo com a abertura de 
comportas, a tendência é que o re-
servatório continue ganhando ar-
mazenamento até o final do mês. 
“A Cemig segue monitorando a 
condição de operação da unidade 
e novas ampliações podem ser ne-
cessárias nas próximas semanas, 
conforme as afluências verificadas 
no reservatório até o final deste 

mês”, disse a nota da empresa.
A estatal ressaltou que, para 

este patamar de vazões, não são 
esperados impactos para os muni-
cípios a jusante da UHE Três Ma-
rias no trecho até Pirapora, que re-
cebe contribuição de vazões mais 
significativa apenas do afluente rio 
Abaeté. Após este município, o Rio 
São Francisco ainda recebe con-
tribuintes significativos ao longo 
de seu curso, como Rio Urucuia, 
Rio das Velhas e o Rio Paracatu. 
Tais afluentes já vêm vivenciando 
maiores vazões, dado o evento 
chuvoso recente, e considerando 
a grande distância da usina de Três 
Marias até os municípios ribeiri-
nhos após a foz do Rio das Velhas, 
a contribuição de vazões da usina 
é reduzida, sendo o maior volume 
do Rio São Francisco oriundo dos 
demais afluentes. 

Desta forma, o controle de 
cheias da UHE Três Marias é rea-
lizado considerando a vazão limite 
de 4.000 m³/s no município de Pi-
rapora, composta pelo somatório 
das vazões defluentes da usina e 
da incremental até Pirapora (rio 
Abaeté). É possível acompanhar 

informações das usinas em tempo 
real, a Cemig disponibiliza o aplica-
tivo Prox, com o qual a população 
pode acompanhar a variação dos 
níveis e vazões dos rios e reserva-
tórios da região.

A companhia desenvolveu esse 
aplicativo com o objetivo de dis-
ponibilizar mais um canal de in-
formações para as populações in-

fluenciadas pela operação dos seus 
reservatórios. A ferramenta permite 
uma comunicação mais efetiva com 
a comunidade, bastando apenas o 
download gratuito do aplicativo.

Além disso, no site da Cemig a 
população pode acompanhar os 
dados da operação de usinas da 
companhia meio do link cemig.
com.br/usinas.

A usina de Três Marias foi muito 
importante para que algumas cida-
des ao longo do Rio São Francisco, 
como Pirapora, não fossem com-
pletamente inundadas pelas chuvas 
do início de 2022. Em 13 de janeiro 
de 2022, a usina recebeu a maior 
vazão afluente média diária ao re-
servatório de todo seu histórico de 
operação.

A Prefeitura de Montes Claros está realizando um processo de lici-
tação para adquirir gêneros alimentícios que irão atender os 31.221 
estudantes matriculados na Rede Municipal de Ensino. Os produtos 
farão parte do cardápio da alimentação escolar 2023, confeccionado 
pela Coordenação de Nutrição e Segurança Alimentar da Secretaria Mu-
nicipal de Educação com a preocupação de oferecer uma alimentação 
de qualidade, de acordo com as necessidades nutricionais diárias dos 

estudantes.
Os alunos matriculados nas 106 unidades da Rede (que incluem 

creche, pré-escola e Ensino Fundamental, além de Educação Especial 
e de Jovens e Adultos) serão beneficiados com a compra. Com esse 
edital, serão adquiridos itens não contemplados em outros processos 
de licitação, como carne bovina (200 toneladas), suína (45 toneladas), 
de frango (170) e peixe (20).

Os fornecedores deverão entregar os produtos quando solicitados, 
através de ordem de compra, de forma parcelada e em prazo não su-
perior a 72 horas. Os produtos, no momento da entrega, serão inspe-
cionados por servidores para a verificação de quesitos como tipo de 
produto, qualidade e peso. O edital do processo, que terá seu pregão 
eletrônico no dia 18 de janeiro, ainda prevê cota exclusiva para parti-
cipação de empreendedores individuais, pequenas e micro empresas.


